
驻驻地地餐餐厅厅酒酒水水全全部部取取消消
走不送来不迎、、不开道不封路，今年两会“简”风扑面

今年两会的另一个特
点是，这是中央下发“禁烟
令”后的第一个两会。去年
年底，中共中央办公厅、国
务院办公厅印发通知，要求
各级领导干部模范遵守公
共场所禁烟规定，不得在禁
止吸烟的公共场所吸烟，以
实际行动作出表率，自觉维

护法规制度权威。
两会召开前夕，包括中国

控制吸烟协会在内的8家非政
府组织发出倡议，把2014年的
两会开成真正的“无烟两会”。
民间对“无烟两会”的期望值
颇高，许多媒体设置的网络民
意调查中，这一议题就多次被
网友提及。

今年两会，特别要求代
表委员和工作人员自觉执
行“禁烟令”。在铁道大厦、
北京国际饭店等政协委员
驻地，大堂、餐厅、电梯等公
共场所醒目位置张贴着“禁
止吸烟”的标志，也没摆设
烟灰缸。

“以前有的地方有烟灰

缸”，宋心仿说，但现在房间、
餐厅里都没有了。

实际上，在此前各地召开
的两会上，就已经开始禁烟，
如上海、安徽等地，有的在会
场外设置了专门的吸烟室。
当时就有代表委员表示，希
望全国两会也能贯彻好“禁
烟令”。

指尖上的会风：

会场、房间、餐厅，见不到烟灰缸

全国政协十二届二次
会议3日在北京开幕，十二
届全国人大二次会议将于5
日拉开大幕。会议刚开始，
代表委员就感受到一股与
以往不同的会风：吃家常
菜、不迎送、严格禁烟……
更关键的是对代表、委员履
职提出了更高要求，专家认
为，在勤俭节约之外，更加
扎实地参政议政，是会议作
风转变最根本的表现。

文/本报特派记者 马云
云 李钢

片/本报特派记者 王媛
3月3日发自北京

舌尖上的会风：

自助餐都是家常菜
“都是家常菜”，3日，一名

在政协委员驻地北京国际饭
店吃了午饭的记者说，当天，
国际饭店的自助餐准备了蔬
菜、油饼、炒肉等家常菜，并
没有海参鲍鱼等高档菜肴，
果汁品种也很单一。

另一名随团记者则在人
大代表团驻地职工之家吃了

早饭，“都是常见的早餐，比
如馄饨、茶叶蛋，代表几乎都
在那里吃，不管级别高低，都
自己取餐，也没有人浪费。”

“今年的饭桌上不提供酒
了”，全国人大代表、东营市蜜
蜂研究所所长宋心仿说，以前
两会期间，驻地会为代表提供
酒水，今年则完全取消。

全国政协委员万安培接受
媒体采访时感慨，以前进京参
加两会，离开当地时要举行隆
重的欢送仪式，场面太大，感觉
很不自在；到了北京之后，又有
领导干部迎接，鲜花彩带，警车
开道，一直到驻地酒店。今年进
京则安静许多，3月1日抵达北
京西站，只有一名酒店工作人

员引导委员上大巴车，一路上
没有警车开道，更没有封路。

全国政协则为此制订了
十八条规定，包括小组会场
不摆放花草绿植、不铺设迎
宾地毯、不悬挂会标、不制作
背景板，会议工作机构和与
会人员不赠送、不接受纪念
品、礼品和土特产品等。

3日，政协委员驻地北京
铁道大厦餐厅，记者看到自助
餐以家常菜为主，有酸辣土豆
丝、西红柿鸡蛋、上汤娃娃菜、
红烧肉等。
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笔尖上的会风：

更扎实参政议政

是会风根本转变

相较于吃简餐、禁烟，更实质性的
变化，是本次两会对代表委员履职的
效率和质量提出了更高要求，代表委
员也有了更高的自觉性。

“去年两会结束后，就有代表委员
找我们座谈，咨询我们的看法。”国家行
政学院教授竹立家说，可见一些代表在
开会以前认真做功课，“这些年我还没
有遇到过这种情况。”

通过交流，竹立家发现，代表委员
关注的内容更加具体、扎实，更能反映
百姓的愿望和诉求，“比如医改、教育、
房价等，都是改革过程中无法回避的
问题。”

这样的转变，在2日的政协新闻发
布会和3日俞正声所作的全国政协常
委会工作报告中已有体现。2日的发布
会上，发言人吕新华直面热点话题，有
问必答，整体务实、诚恳，让现场记者
大呼过瘾。

3日俞正声所作的报告中，也表达
了深入参政议政、创新参政议政形式
的极大积极性，他表示，要“加强与地
方政协协同，继续研究和探索人民政
协协商民主建设，专题协商更加重视
科学选题和研究论证，努力提出务实
具体的对策建议”。

竹立家认为，今年两会以这样的
形式开头，表明这次会议将更加实在。
他说，两会会风在形式上的变化只是
一方面，在勤俭节约之外，像这样提高
会议效率、扎扎实实地参政议政，才是
会议作风转变最根本的表征。

“这表明，代表委员不像过去那么轻
松了，必须履行好职责，与中央的改革战
略相一致，为推动改革出一份力。”
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